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主席(張議長鎮榮)：                記錄：鍾志義 

  本會陳凱榮議員、楊縣長、張秘書長、縣府各單位 

主管、聯絡員以及各位媒體小姐、先生大家早安！現 

在起 1 個小時是陳凱榮議員的質詢時間，請陳議員開 

始質詢。 

陳議員凱榮： 

大會主席張議長、楊縣長、王副議長、張秘書長還

有縣府各局處首長，議會同仁、媒體記者女士、先生 

，府會連絡人，還有關心各項縣政推動電視機及手機

前的觀眾朋友們大家好！首先要請教楊縣長，您在 4

月 26 日施政報告中提到的優質教育，其中新竹縣高

中規劃方案，據本席瞭解就縣立實驗高中而言，國立

陽明交通大學在去年底的校務會議中有通過，將和新

竹縣政府合作，預定在陽明交通大學客家學院的後方

停車場，規劃設立縣立實驗高中，日前傳出校方將與

某電子公司興建產學合作大樓，引發師生連署抗議，
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果真如此縣立實驗高中的校地點是否生變？是否該重

新評估？可有其他的規劃腹案？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請楊縣長回答。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長、凱榮議員，非常感謝您對我

們實驗高中設立的關心，事實上我們跟陽明交大在談

的時候，確實是以客家學院為我們的校地，當時也是

要透過全聯電子以產學合作大樓的方式，30%裡面的

建坪是要給我們來使用的，我們知道這個案子在過程

裡面，學校裡面意見非常的多，最後雙方都說終止這

個計畫，就不在那邊興建了，我們也是為了以防萬一

所以也另外有規劃，在文小十這個用地上來建實驗高

中，整個的經費預算我們都已經開始著手規劃了，我

想設立實驗高中的計畫是沒有改變，地點是改變了，

謝謝。 

陳議員凱榮： 

好，謝謝楊縣長，本席這邊要問教育局長，因為妳

當初在受訪的時候說：縣立實驗中學預定在 115 學年
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度就可以招收 4 班 80 位學生，本席請教，這個校地

尚未確定，有可能在 115 學年度就招生嗎？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請教育局回答。 

教育局楊局長郡慈： 

謝謝大會主席張議長、謝謝凱榮議員，正如縣長所

說的，我們預計在文小十的預定地來做興建，目前為

止府內已經核定簽准了相關的預算，目前已經委辦工

務處準備要來做建築師的遴選相關工程，我相信按照

這個期程來說 115 年度來招生是可預期的。 

陳議員凱榮： 

所以局長，您說在文小十就是確定新竹縣立的實驗

高中會在那邊就對了，您請坐。既然已經確定在文小

時設校，本席在這邊也要誠懇的呼籲陽明交大的林校

長，為了古老聚落的維護與文化資產、歷史價值的保

存，本席還是呼籲林校長停止推動產學合作大樓的興

建，讓我們新竹縣原有的文化得以保留下來，謝謝。      

再來，本席請教瓦斯公司邱總經理，這個機械式的瓦
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斯錶跟微電腦的瓦斯錶有什麼不同的地方？請瓦斯公

司邱總經理回答？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請瓦斯公司回答。 

瓦斯公司邱總經理世昌： 

謝謝大會主席張議長，謝謝凱榮議員，讓我有這機

會來說明傳統機械錶跟微電腦瓦斯錶的差異跟優點，

我想傳統的瓦斯錶跟微電腦瓦斯錶都是經濟部標準局

檢定合格的 1個模式的計量計，但是機械錶只有計量

的功能，沒有其他的功能，微電腦瓦斯錶裡面有安裝

精密的微電腦的晶片，還有感震氣、壓力開關，還有

緊急遮斷閥等組件，所以有提供了三大的 1 個遮斷功

能，當漏氣的時候會做 1 個安全遮斷，超時也做 1 個

安全遮斷，還有遇到五級以上的地震，也會做一個遮

斷，像這一次新竹縣市有 5級以上地震，很多的微電

腦表就發揮他的功能，所以這個可以提升我們用氣的

安全，但是因為微電腦瓦斯錶的成本比較高，所以它

的基本費在經濟部能源局核定全台灣的瓦斯公司，一
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個月是 100 塊，機械錶是 60塊，所以 1 個月增加了

40 塊，等於說每天多付 1.3塊，就能夠即時守護 

居家的安全。 

陳議員凱榮： 

本席只是問你哪邊不同？後面的題目都還沒問，你

就把答案講出來了，這樣好像有套招的嫌疑，你請坐

我告訴你，這個資料是貴公司在做宣導用的，這個微

電腦瓦斯錶智慧又安全，就像您剛剛說的，它有漏氣

的遮斷，過時的遮斷，還有地震的遮斷，所以是不是

要廣為宣導，讓鄉親能夠多多來使用微電腦瓦斯錶？

這個是在去年氣爆的時候報紙所說的，去年 6 月 24

日竹北瓦斯氣爆之後，原本要換裝微電腦瓦斯錶意願

不高的民眾，紛紛詢問地區的天然氣公司，氣爆發生

後的一周詢問電話不斷，申裝數是過去的 10 倍，貴

公司更統計 6月 25 到 29 日就有 2,235 件的安裝，您

說這是從來沒有過的現象，不過，民眾裝設意願低，

與月增 40 元的基本費有關，您還說新竹瓦斯公司每

年對使用十年以上的舊錶就會做強制的汰換成新錶，

加上零星的申裝，所以在 111 年，那一年換裝大概有
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一萬個新錶，在竹北氣爆案發生後加強宣導用戶申裝

微電腦瓦斯錶，明顯可見申裝的數量暴增，那您剛剛

又說了，民眾不願意裝錶的原因是跟基本費的增加有

關，很多用戶認為舊錶好好的，為什麼要多付費來裝

新錶？這個是貴公司在換裝微電腦瓦斯錶的同意書第

一條，它說貴用戶申請換裝微電腦瓦斯錶同時，本公

司不收取換裝微電腦瓦斯錶費用，這邊，本席問工務

處，如果你是要申裝的民眾，你看這個是什麼意思？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請工務處回答。 

工務處戴處長志君： 

這個部分看起來不知道是不收作業費還是不收機台

的費用？我會界定是手續費或是器具的費用，這個部

分還是要請瓦斯公司回答。 

陳議員凱榮： 

好，謝謝。所以這個看起來不太懂？地政處古處長

來，你看第一條，覺得裝這個瓦斯錶表示怎麼樣？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請地政處回答。 
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地政處古處長瓊漢： 

是瓦斯公司不收取，瓦斯錶的一個費用？ 

陳議員凱榮： 

知道了謝謝，請坐，你答錯了，當初講架設免費安

裝，鄉親以為免費安裝這麼好，大家都要來申請，但

是填到第一條再來到最後一條的時候，寫基本費每個

月從 60 塊變成 100 塊，基本費增加 40 塊，所以說好

的免費安裝，會讓鄉親覺得是羊毛出在羊身上，難怪

民眾的裝錶的意願不高，所以本席在這邊要拜託瓦斯

公司一定要詳加說明，第 1個，說明微電腦瓦斯錶的

好處，第 2 個，裝了之後每個月會產生的 40 塊，其

實每天只有 1.33 元而已，這麼便宜的價格可以買到

全家人的安全，這個是非常重要，應該要從這一點來

說下去，不要一開始就跟鄉親講說裝錶免費，到時候

一加下去，老百姓就覺得奇怪，不是免費嗎？怎麼每

個月要多 40 塊的基本費？所以本席要來拜託邱總經

理，第 1 個，現在瓦斯錶的推廣成效如何？第 2 個，

拜託要說明清楚加強宣導，第 3 個，如何提高裝錶意

願？請邱總經理來回答？ 
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主席(張議長鎮榮)： 

請瓦斯公司回答。 

瓦斯公司邱總經理世昌： 

謝謝主席張議長及凱榮議員，謝謝議座剛剛幫我們

也說得很清楚，這個瓦斯錶推廣是經濟部能源署既定

的政策，現在區域內的微電腦瓦斯錶用戶,已經達到

93,555 戶，依照總戶數比例來講已經達到 44.81%，

尤其這一年，已經快速提升了 10%，民眾也有注意到

瓦斯用氣的安全問題；另外我們預估在今年底，包括

屆齡錶的更換跟推廣表，我們可以達到換裝率 50%以

上，所以等於說從明年開始，每兩個瓦斯錶裡面有 1

個就是微電腦瓦斯錶，可以大大提升住家的瓦斯用氣

的安全；另外提高裝錶意願，我們都會做一些平面媒

體、電子媒體的宣導，也會配合縣市政府辦活動、設

攤位發送 DM 跟宣導品，也會做例如有獎問答等等，

我們也發送簡訊給機械錶的用戶，請他們能夠提早換

裝微電腦瓦斯錶，我想最重要的是獎勵的部分，我們

會來研議在推廣換裝微電腦瓦斯錶的時候，會附贈一

些小小的宣導品，來提高這個用戶的意願，以上。 
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陳議員凱榮： 

好，謝謝邱總經理回答。本席認為一定要向所有的

鄉親來做宣導，說明微電腦瓦斯錶的好處，還有每天

增加的 1.33 元，1 個月增加 40 塊而已，但是卻可以

買到更有安全的保障，我認為要多多的來宣導，因為

瓦斯使用的安全是非常、非常重要，這邊要拜託邱總

經理，管線老舊是容易造成瓦斯外洩的原因，也會造

成很多公安事件，所以汰換老舊瓦斯管線就變成是相

當重要的工作，請問邱總經理，現在老舊管線汰換的

原則，優先次序是怎麼樣來評斷的？如何能夠提升這

個汰換的能量？請邱總經理回答？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請瓦斯公司回答。 

瓦斯公司邱總經理世昌： 

謝謝大會主席議長、凱榮議員，這個老舊管線確實

埋在地下有一定的數量，那我們是以有影響安全之虞

來優先汰換，我們也會逐年編列預算來辦理汰換，汰

換的順序，像我們公司人員作維修檢測、巡查，或施

工開挖或民眾通報維修發現腐蝕情形的時候，我們就
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優先來汰換；另外一年內漏氣頻率在 1 個地點，有漏

氣報修三次，而且明管的設備在 100 公尺內有兩處腐

蝕漏氣，或是埋設地下的設備 20 公尺以內有兩處腐

蝕漏氣，它的報修頻率高的，我們也會將該路段管線

來做 1 個汰換；另外管線的材質有鑄鐵管、塑膠管、

鍍鋅白鐵管、黑鐵管，我們也會每年來做計畫性的汰

換，配合公司的 GIS 的圖資系統，將本公司管齡三十

年以上的管線，或埋於地下管齡超過二十五年的鍍鋅

鋼管，而且沒有使用包覆著，或是地質不良容易造成

腐蝕的地方進行檢測跟挖掘有嚴重腐蝕的，我們會優

先汰換；另外對於學校、醫院、車站、加油站等周邊

一百公尺老舊管線，我們會列冊優先汰換，最後就是

配合縣市主管機關、其他工程單位須辦理管線汰換，

這是我們汰換的 1 個原則。 

陳議員凱榮： 

所以這麼多的地方，只要是管線老舊，或者是您剛

剛說的機關、學校都是列為汰換的優先對象，所以要

汰換的非常、非常的多，要怎麼樣來提升你們的汰換

能量？這個非常的重要，你如何做到？ 
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主席(張議長鎮榮)： 

請瓦斯公司回答。 

瓦斯公司邱總經理世昌： 

我想這個可以分三部分來跟您報告，第 1個就是我

們預算的編列，第 2 個就是施工廠商的配合，第 3 個

就是路權單位能夠協助來配合的事項，依照天然氣事

業法的規定，每年 10 月底前會編列次年度的輸氣管

線維修檢測汰換計畫，由縣市政府轉到能源署核定，

今年 113 年度編列預算有 1億 7 千 6 百餘萬元，也經

過能源署的核定，第 2 個，這兩年因為廠商的師傅都

已年老，所以缺工再加上人力調配的不足，所以為了

不要影響到公司的汰換能量也提升廠商的意願，我們

每年都會找相關瓦斯的廠商來召開座談會，進行雙向

溝通，會中對於廠商提出的建議，我們給予善意的回

應來調整合理的工項單價，完工之後我們也很快的依

照合約來驗收付款，也會定期會參考同業跟市場行情

滾動式來修正合約的工項金額，今年度的管線汰換的 

開口契約已經順利的發包出去，也在履約當中了，第

3 個就是路權單位，其實我們在管線汰換施工完成之
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後，我們都會進行全面性的加封刨除來維護道路完整

性，建議新竹縣的路權單位可以比照新竹市政府，針

對道路挖掘，只有收取許可費，那我們節省下來的路

修費，我們可以優化汰換管線的彈性的分配，例如說

可以增加汰換的長度等等，來提升汰換的能量，以維

供氣的安全。 

陳議員凱榮： 

所以您剛剛說了，在開挖前會有路證的核發還有路修

費，這個部分就是工務處要來協助的，所以本席在這

邊要來拜託工務處，在瓦斯公司申請管線的開挖的時

候，如果情況允許之下盡量的來給予協助，包含路證

的核發，一定能夠這個提高這個汰換的量能，這個部

分要拜託工務處。再來請看投影這篇報導，竹北市水

閘門附近有民眾發現了溪水被染成了乳白色，還有不

明惡臭、浮油，就怕周邊果樹、菜園的灌溉水被污

染，民代現勘並通報環保局來採樣檢測，要追查污染

源，白色浮沫漂在水面，走近傳來撲鼻惡臭，竹北市

頭前溪附近出現的白色污水，民眾：我常在這邊釣魚

都是肥皂水的味道根本不能吃又整鍋倒掉，這問題算
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是蠻嚴重的已經二十多年了，我也希望說有乾淨的

魚，不要擔心水被污染，記者：流域周邊都是農地和

果園，讓農民不敢用來澆灌，民眾表示常常到附近釣

魚，這樣的污染狀況已經十多年，遇到枯水期味道更

難聞，環保局接獲陳情現勘採集污水浮游浮雜檢測，

都沒有超過法規標準值，懷疑是周邊餐廳或大樓排放

的民生廢水，民代：當下我已經行文給縣府，特別要

求環保局要將污染源把它揪出來，讓附近的民眾來這

邊散步有 1 個好的環境，因為一走進來這整個流域，

而且這附近還有很多鄉親在這邊種蔬果，如果用這種

的不是很乾淨的水質來作灌溉的話，會不會有這個食

安的問題？也是令人非常的憂慮。 

本席請教環保局蕭局長，有關頭前溪水閘門被偷排

廢水污染水源一事，您有找到這個偷排放源頭了嗎？

請教環保局長？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請環保局回答。 

環保局蕭局長宏杰： 

  謝謝大會主席以及凱榮議員，對於頭前溪水質的關 
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心，本案是在今年 3 月 12 日的時候，經過民眾來陳

情，我們隨即馬上到現場，確實在水閘門的附近有看

到上面有一些白色的浮渣及異味，經過我們的追查，

上面的浮渣生活污水造成的，我們就針對鄰近可能是

餐廳的部分，它的污水還沒有納管，所以這個部分我

們就加強附近餐廳的油脂截留器清理的稽查；另外白

色廢水這個部分的話，是旁邊有一處工地在做地樑工

程的時候，抽取地下水造成的污染，這個部分當天我

們就要求立即停止排放，然後做環境復原，後續依法

進行告發處分，以上報告。 

陳議員凱榮： 

剛剛投影片那個位置被偷排廢水的問題，已經由來

已久，常常在那邊釣魚及在那邊種植蔬果的鄉親，一

直向本席來反映，如果用那種受污染的水再作灌溉，

在食安上會不會有什麼疑慮？這個要請環保局要嚴格

把關；局長，您看這個是今年 2 月 27 日自由時報報

導的，竹北豆子埔溪又見污染，累犯就是去年縣政七

街天坑的建案，竹北豆子埔溪屢變黃河，縣府說，建

案開罰要求裝過濾的設施，這一張相片也是白色的污
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水偷排的照片，這個是今年的 2 月 27 日的報紙，這

個是本席在第 19 屆第 3 次定期會總質詢，提出的問

題，一模一樣的位置，一模一樣的問題，經過了 4 年

問題依舊，這實在很令人匪夷所思，請教蕭局長，有

什麼方法才能有效杜絕廢水的偷排？請您說明一下，

謝謝。 

主席(張議長鎮榮)： 

請環保局回答。 

環保局蕭局長宏杰： 

謝謝大會主席張議長以及凱榮議員，對工地廢水排

放的關心，我說明一下，這個工地為什麼會排放這麼

多的廢水？其實在竹北的地下水位大概是 6 米左右，

所以如果地下室開挖超過 2層樓以下的話，地下水就

會從側面或底下湧出來，這個部分因為它必須要抽取

地下水才能繼續施工，如果擾動的話就會增加它的濁

度，因為水量太大經過它的沉澱設備自由時間不足，

所以它會造成排放泥沙的問題，針對這個部分我有跟

工務處做 1 個討論，我們希望從兩方面來著手，第一

個，工務處這邊從源頭管理，從上面比較乾淨的地下
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水滲出水的時候他們來收集，直接將比較乾淨的部分

排放掉，減少它跑到最底層，第 2 個，從底層的部分

減少它的擾動，也就是減少它的濁度，第三個，在它

排放出來的時候經過沉澱，以及過濾的設備之後的排

放水，環保局來做最後末端的管制，以上做精進作為

的報告，謝謝。 

陳議員凱榮： 

謝謝蕭局長。那個綜觀上述的說明，本席要向環保

局還有工務處提出要求，第一個，對於有連續污染行

為的工地，除了限期改善並裁罰外，必須要有新增廢

水處理的設備，未經過濾設施的廢水，不得排放到溪

內，從嚴認定裁罰，必要時予以勒令停工之處分，第

二，強化礫間淨化廠的效能，將豆子埔溪水過濾淨化

後再回到上游循環，讓東、西兩座的深水井發揮及時

的供水功能，避免溪水太少容氧量不足、魚群暴斃等

問題，第三，清淤疏濬，應該將雜草淤泥徹底的清運

走，否則春風吹又生事倍功半，第四，鼓勵民間團體

社區成立護溪巡守隊，讓青山綠水永續保存，打造宜
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居的友善城市，這是本席要求環保局還有工務處，針

對這幾項要來去做的。 

接下來本席請教消防局，首先，本席對於貴局在火

災預防、災害搶救及緊急救護等，水裡來火裡去的辛

苦付出，讓縣民的生命、財產安全獲得更優質的服務

與保障，給予高度的肯定與十二萬分的感佩之意，投

影這裡是，全縣外勤分隊的消防人力與服務人口的比

例，我們全縣的人口是 588,182 人，外勤分隊為 311

人，所以消防人員的人均比是 1 比 1,897，這是全縣

的服務人口比，這是第一大隊包含光明救護分隊、竹

北分隊、高鐵分隊、豐田分隊，還有新豐分隊、山崎

分隊各分隊的服務人口比例，第二大隊包含竹東、二

重、寶山、峨眉、北埔、橫山，還有五峰、花園、尖

石，還有田埔小隊的服務人口比，這是第三大隊，第

三大隊包含新工、湖口、新埔、關西、芎林的服務人

口比例、本席統計，服務人口比最高的前六名，第一

名最高的是竹北分隊，第二名是高鐵分隊，第三是竹

北光明分隊，第四是湖口分隊，第五是竹東分隊，第

六是二重分隊，這個服務的人口比都非常、非常高，
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尤其是第一名，竹北分隊是 1 比 7,048，就是說 1 位

消防人員要服務的鄉親是 7千人，這個是非常的令人

感到不可思議，本席要特別拜託陳局長，要積極的向

中央爭取這個消防的員額，爭取到之後一定要從服務

人口比例最高的單位優先的派發，避免因為員額的不

足使防災的機能超載，請陳局長說明？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請消防局回答。 

消防局陳局長中振： 

謝謝大會主席張議長以及凱榮議員對消防工作的關

心，事實上服務人口比的部分，非常感謝議座，您把

縣轄各鄉鎮的分隊做的人口比相當的詳盡，在整體來

講我們是 1 比 1,366 人，不過按照議座把它劃分是很

詳細的，我們才發現，事實上竹北分隊有這麼大的 1

比 7,048 人，在消防人力的部分，呈現著人力不足，

事實上跟您報告，也不只是本縣有這種情況，因為在

各縣市目前人口少子化及招生不足的情況下，我們也

是極力向中央來爭取，像今年的 1 月份消防員報到是

27 名，要等到明年 114 年才會再補 11 名，相對的消
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防需求數不如我們期待，不過這個部分我們會盡量來

利用義消配合的方式，或者是救護義消及役男的部分

來替代勤務上的服務，以上向議座報告，謝謝。 

陳議員凱榮： 

謝謝局長的報告，本席的用意是說如果有向中央爭

取到員額的話，一定要先從服務人口比例高的單位先

派發下去，當然，這個編制員額的增加還是要拜託楊

縣長還有縣政府的財政，主計單位要全力支持，沒有

編列下去是沒辦法招募人員，因為人來就要薪水了，

所以這邊還是要拜託楊縣長，還有財政跟主計單位的

全力配合，謝謝；再來，本席參加竹北義消已經有二

十多年了，貴局以下設副局長一人、秘書一人、8 科

3 室 3 個大隊、19 個分隊、2個小隊，3 個大隊每 1

個大隊有大隊長一名、副大隊長一名，本席深知，消

防外勤輪班十分辛苦，常常超勤時間在服勤，由於每

個大隊只有一名副大隊長，為了維持這個指揮體系運

作，在輪休制度上付出了很多犧牲，甚至在休假期間

仍須留隊服務，協助各項的任務，為了保障消防員的

權益，本席認為，基於大法官釋字第 785號解釋，消
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防員應有合理的健康權，因此，本席建請縣府修正消

防局組織編制，在第一大隊、第二大隊、第三大隊各

增設一名副大隊長，強化指揮能量，請問縣長，有沒

有這個機會？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請楊縣長回答。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長、凱榮議員，我非常感謝您這

麼多年來一直對這些打火兄弟的支持跟關心，這一點

我是非常感謝您，您剛剛特別提到，因為消防大隊要

輪班，所以常常是人手不足，所以您特別建議要提升

新竹縣 3 個大隊都要增加 1個副大隊長，我想這個意

見是非常好，而且的確有這個需要，我會請消防局長

將這個事情，盡快把它成案，把它公佈出來，這個意

見我們會照辦，謝謝。 

陳議員凱榮： 

謝謝楊縣長體恤消防同仁的辛勞，這個是六都以

外，據苗栗縣再來新竹市有增設副大隊長的縣市，相

信我們一定能夠減輕消防人員身心的壓力，提振工作
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士氣，強化組織運作合理減少工時，提升災害救援的

指揮效能，要特別謝謝縣長，新竹市在 3月 15 日也

已經完成了增設副大隊長的任命，所以我相信新竹縣

再增設副大隊長之後，一定能夠再一次的提升災害救

援的指揮效能，這邊再次的謝謝縣長。 

警察局的部分，首先要恭喜宣局長，您在今年 1 月

17 日到新竹縣來服務，本席也有受邀觀禮，深感榮

幸，因為您是新竹縣第一位的女性警察局長，您曾任

警政署警監督察、專門委員、警察廣播電臺的臺長、

航空警察局副局長等要職，您的經歷相當的豐富，您

到任至今將近 4 個月的時間，您的感想如何？當前的

工作重點為何？請局長簡要的說明，謝謝。 

主席(張議長鎮榮)： 

請警察局回答。 

警察局宣局長介慈： 

謝謝大會主席張議長、凱榮議員，對個人的支持跟

鼓勵，我過去雖然在中央機關比較多、比較久，但是

我也歷練了警政署很多科室的工作項目，而且也在長

官辦公室擔任機要工作將近十年，所以我對於警察工
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作的勤業務是非常瞭解的，我個人這次能夠奉派到新

竹縣政府警察局長一職，我也感謝縣長給我機會，因

為勤務的關係，以往中央都是制定政策，到了新竹縣

最大的區別就是變成政策的執行，那我本身也是台北

大學公共行政的博士，所以我在政策的制定跟執行方

面有一些小小的心得，那我來這邊是覺得說，在執行

的過程裡面，很多政策的啟動發想還有規劃過程，我

會努力讓我們同仁能夠瞭解，來到新竹縣我覺得最大

的不同是縣長所帶領的優質團隊，讓我覺得在橫向聯

繫或者是縱向聯繫上都非常的順遂，而且很多的縣府

的資源都能夠互相幫忙跟協助，為了共同目標，就是

能夠打造科技首都跟幸福竹縣，我覺得警察局的工作

任務是比較特殊的，特別是治安跟交通，治安方面就

是像反詐騙、反毒、反黑跟我們的交通安全，是我們

新竹縣一定要維持治安平穩，我個人一定會努力，我

也鼓勵我們警察局的同仁，就是不要一人擺佈，而是

要擺人一步，共同努力向前進步，這是我個人的一個

心得，謝謝。 

陳議員凱榮： 
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好，謝謝宣局長，相信您來到新竹縣之後，如您剛

剛說的治安、交通、防詐騙，是當前重要的工作，就

像本席投影標題寫的，女中豪傑、巾幗不讓鬚眉，要

拜託您了；再來，請局長看這則新聞：冒險和歹徒駁

火防彈背心保命，卻被踢爆瑕疵率超高，基層員警在

網路上 po 出照片，只見防彈背心裡面的抗凹陷板一

折就凹，而且不是個案，一連好幾片，一折就成 V 字

型，重點是這是 2 月警政署才換發的新版防彈背心，

比較新、舊兩款的防彈背心，左邊是舊款，金屬材質

重達 4 百克，而右邊是防彈纖維，重量減輕只有 250

克，但品質嚴重出問題，它不是我們強調的抗彈主

體，主體還是以防彈背心兩塊的布綁為主，廠商有跟

我們說，可能是在熱壓的過程產生操作上的問題，導

致有一些瑕疵品產生，因此不少員警會到生存遊戲店

參考升級裝備，除了軍事用的防彈背心之外，還有抗

彈板，而業者坦言這些確實和公發的材質有差(公發

跟我們公司自己的產品的差別，會在板子的層數，我

們的是 51 到 52 層，(基本)是要能擋下 6 發，6 發都

要沒有穿透以外，它的凹陷程度不能大於 44MM,警政
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署統計這批換發的新款防彈背心 5997 件當中，就有

1 千多件有瑕疵，平均 6 件就有 1 件有問題，對此，

警政署指出，已經要求廠商保固換新，但到底哪個環

節出問題，讓人民保母暴露在危機之中，司法單位得

好好追查。新聞社會中心綜合報導)，局長，這個是

4 月 30 日的新聞報導中提到，日前警政署新發的防

彈背心，其中抗凹陷板存在瑕疵疑慮，可以輕易的就

折彎，一旦遇到緊急狀況，恐怕會變成肉身值勤，無

法保障自身的安全，本席請問宣局長，您知道有這件

事情嗎？請問貴局可有領到這批瑕疵的防彈背心？局

長，請您回答？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請警察局回答。 

警察局宣局長介慈： 

謝謝大會主席張議長，也謝謝凱榮議員關心我們員

警執勤的安全，目前我們背心式的防彈衣統計到今年

的 5 月 7 日止，共有 1,197百件，那 109年我們是配

發 519 件，防彈衣的有效使用年限是 5 年，所以是到

114 年才會逾期，那 111 年我們配發了 513件，今年



26 

 

配發就是剛才議座所提供的新聞上所說的是 165 件。

陳議員凱榮： 

所以這次警政署配發的有 165 件，有沒有電視報導

上述的瑕疵呢？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請警察局回答。 

警察局宣局長介慈： 

目前來講是沒有聽到我們員警的反映，但是我有看

到這個新聞，所以我也立刻要求後勤科能夠全面性的

瞭解，因為我也注意到，警政署在 5 月 6日曾經發布

新聞稿，表示說招標都是符合採購的規定，那麼對於

抗凹陷板的一個瑕疵，如果有發現的話一律會回收去

換新，因為我有特別注意，它這個防彈背心的抗彈板

的合格項目是尺寸重量跟它的抗彈效能，這個部分我

一定會特別注意新竹縣同仁在使用防彈衣的狀況，如

果同仁對於使用這個防彈衣有疑慮，我們同意不要用

新的，就先用舊的，畢竟舊的安全性是比較讓大家能

夠放心的。 

陳議員凱榮： 
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本席在這邊要特別拜託宣局長，一定要徹底盤點清查

轄內各單位的防彈背心是否合乎標準，以及是否使用

超過年限？如此才可以讓在第一線執勤的警察同仁在

安全上多一份保障。 

再來請教民政處謝處長，本席在去年 11 月 9 日總

質詢，再一次提出改善竹北戶政洽公環境的質詢，楊

縣長當時答覆說要遷建竹北戶政事務所，是競選政見

之一，一定會來完成，而且為了方便西區鄉親洽公， 

決定保留西區，興建東區，採用規劃興建聯合辦公大

樓方式，讓府內單位一起進駐，所以向內政部爭取最

高約 10 億元的補助金額，相信處長對於聯合辦公大

樓新建，一定是非常積極的在規劃辦理，在 4 月 19

日業務報告中提到戶政用心、便民大躍進，本席聽到

您的報告之後，只知道聯合辦公大樓位於竹北市自強

段的 288 地號，我看了這份報告只知道地號在那邊，

其他如目前的進度？興建的樓層？預定的完工日？完

全都沒有列出來讓我們知道？本席覺得很可惜，至少

你也要提一下，今年的 1 月 25 日，在第 7 次的臨時

會，處長帶著所有的議員到現場去做簡介與說明，這
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代表著興建聯合辦公大樓是有按照規劃在進行，這點

你都沒有提出來？只有這一紙說明地號 288，其他的

都不知道？讓鄉親會認為新的聯合辦公大樓到底有沒

有在做？本席要請處長說明一下，新建新竹縣政府第

二聯合辦公大樓的進度報告，第 1 個，目前的進度到

哪裡了？第 2個，要興建的樓層？第 3 個，經費的爭

取？第 4 個，完工日期請您報告？ 

主席(張議長鎮榮)： 

請民政處回答。 

民政處謝處長明輝： 

謝謝大會主席張議長以及凱榮議員，有關竹北戶政

聯合辦公大樓議題的關心，原本規劃第二聯合辦公大

樓一案，緣起就是為了新設竹北戶政事務所，因為竹

北戶政為民服務的環境需刻不容緩的來改善，當初是

為了向中央來爭取聯合辦公大樓的補助，所以結合了

本府社會處的 1 個方案，可是經過我們跟中央多次的

聯繫，結果發現聯合辦公大樓申辦程序非常的繁雜，

依照其他兩三個縣市的經驗，會拖到兩三年之久，我

們覺得竹北戶政的興建刻不容緩，不應該再拖延，所
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以現在調整我們的做法，現在來力拼單獨興建竹北戶

政，目前規劃是地下 1 層、地上 4 層，完工的日期希

望能夠在 115年的 5 月份左右能夠來完工，以加速改

善廳舍的環境，以上報告。 

陳議員凱榮： 

謝謝處長，所以是為了能夠讓新的戶政大樓能夠提

早的興建，所以就捨去之前說要用聯合辦公大樓的方

式就對了，這個也是權宜之計，因為處長說一定要在

115 年，也就是楊縣長卸任之前要完工，因為這是縣

長的政見，而且一定要完成，所以這邊要拜託大家，

本席要特別再次謝謝處長的進度報告，所以本席在每

一次的定期會，都會請您做進度的報告，就像之前本

席提議的，六家區的高鐵消防分隊一樣，每個會期都

會要求相關的主管單位做進度報告，讓我們的戶政洽

公環境能夠改善，這也是鄉親們所殷切期盼的，這個

部分要拜託您了，以上就是本席今天的縣政總質詢，

謝謝大家敬請指教。 

 


